



LA VOZ DE LIÉBANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES
Inscripto como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Una lección

Lo es y grande en el fondo, aunque modesta por la forma en que se presenta.

Dice LA VOZ DE LIÉBANA en su número 448 refiriéndose a la fiesta del árbol en Potes: «ni la Jefatura de Montes, ni la de Obras públicas han facilitado ningún árbol; unos han sido regalados por particulares y los mas los ha adquirido la comisión por compra en los viernes particulares».

Es decir que hemos celebrado en Potes la fiesta del árbol, sin necesidad de ayuda ajena; que nos hemos bastado a nosotros mismos; que por nuestro propio y exclusivo esfuerzo llegamos solos hasta donde otros han llegado acompañados, y muchos empujados, que es peor.

Yo celebro con toda mi alma esa ausencia de apoyo oficial, de la que tanto solemos lamentarnos los españoles, como si fuésemos un pueblo de anormales fatalmente sujetos a perpetua tutela, porque esta soledad en la que nos han dejado ahora los poderes públicos, ha servido para demostrarnos lo que en todos los órdenes de nuestra vida ciudadana debemos hacer, y podemos hacer. Por que nos ha enseñado esta lección, que para cultivar la prosperidad de nuestra patria debemos confiar primero, en nosotros mismos, en nuestro esfuerzo personal; que solo así se consigue hacer algo, algo propio nacido de nuestra voluntad, haciendo ver que sin quebranto alguno logramos realizar una obra de grande y provechosa transcendencia social.

Pero además de esto que constituye el nervio o parte fundamental de la lección, ofrece esta un aspecto sentimental, emotivo, cual es aquel que nos enseña a saborear el valor de las obras personales, que llevan el sello de nuestra iniciativa, y que son las únicas que amamos de veras, porque son creación nuestra.

Y aquí encontramos explicado por qué cuanto emprende el Estado sin el concurso principal y directo de los ciudadanos, que si cooperan en algo lo hacen como simples espectadores, no tiene vida, o la tiene efímera, miserable; nos falta aun la cultura necesaria para velar por las obras ajenas, aun cuando redunden en provecho propio.

No hay pues lección insignificante si se sabe tomar. Y en lo que hemos hecho, y como lo hemos hecho ahora con ocasión de la fiesta del árbol, tenemos una que debemos aprovechar como en este, en otros órdenes, por ejemplo: en instrucción dando conferencias educativas, y manteniendo y mejorando la biblioteca que la Sociedad de Amigos del País de Liébana ha creado con el mayor éxito. En beneficio estableciendo instituciones para socorrer y asistir a los obreros pobres en vez de repartir impulsados por atavio inconsciencia, mezquina limosna a mendigos.

que graciosamente se atribuyen la condición de intermediarios entre Dios y los hombres, vendiendo a este la misericordia de aquél por unos céntimos, o por un puñado de mendrugos, que luego suelen entrar en nuestros estómagos en forma de alimentos adulterados. Y en higiene, constituyendo asociaciones de educación física, donde se practiquen la gimnasia y los deportes, y se frecuenten el baño, educando así a nuestros hijos en hábitos saludables que fortalezcan sus cuerpos y templos sus almas para las luchas de la vida, aprovechando las energías de su juventud en su propio provecho y en el de la humanidad, en vez de hacer la vista gorda ante sus calaveradas que tan caras cuestan en dinero y salud, calaveradas que muchos padres disculpan, toleran y hasta ven con buenos ojos como saludable escuela de experiencia, linda moral ésta, que perpetúa el vicio de generación en generación, y que produce una regresión de la raza, una selección a la inversa del tipo humano!

Importantes saltos de agua

Según leemos en la «Revista Bilbao», por escritura otorgada ante el notario don Celestino María del Arenal, han sido comprados por don Enrique Ocharán, en representación de la Sociedad Anónima «Electra de Viesgo», los tres saltos de agua de los que eran concessionarios los señores don Valentín Vallhonrat y don Antonio Eguidazu, distinguidos ingenieros y don Elpidio Bartolomé.

Estos saltos están situados en la región denominada los «Picos de Europa», sumando en conjunto una potencia media de 30.000 caballos.

Este grupo hidráulico, muy interesante por multitud de circunstancias, entre ellas la de poseer un salto de 1.000 metros de altura (el mayor de España) en el cual, el estudio de la tubería forzada de cerca de 4.000 metros de longitud, ha de dar lugar a problemas interesantes por lo que afecta a la regulación de los grupos electrógenos, representa el manantial de energía más importante de la región cantábrica, pudiendo considerarse previstas para un largo período las necesidades industriales futuras de energía de las regiones que quedan dentro del radio de acción y singularmente de las provincias de Vizcaya y Santander, de cuyas capitales distan 160 y 80 kilómetros, respectivamente. (1)

(1) Los saltos a que el sueltor anterior se refieren son, uno de las aguas del Riofrío en el valle de Cereceda y los otros de las aguas del Cares y del Bulnes en Cabrales.

Trajes y gorras a la medida; sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco 25 Santander

Para LA VOZ DE LIÉBANA

Lamento no poderlo remitir con esta correspondencia, tan interesante documento por que le presté a un amigo, y aún no me lo ha devuelto.

Ahora bien, para no molestar a los lectores, pues a tí desde luego se que por el contrario te agradarían, suspendo estas digresiones. Empezamos el año con guerras, con calor y con crisis y éstas no mejoran y las necesidades aumentan y los patronos rebajan a los pobres emplearlos un tanto por ciento de sus salarios, y además supri... en la tercera o la mitad de sus empleados y la carestía de la vida es inevitable, sin vislumbrarse aun la paz.

No te parecerá, amigo Silvestre, que no obstante afirmar los sabios que los potenciales del bien son mayores que los del mal, que estos han reemplazado a aque... llos y parece que se desataron todos los espíritus infernales para trastornar o te mundo en que vivimos?... Yo cada día me confundo más al ver tan a adelanto, tanto progreso en todos los ramos del saber, y tanta farsa, tanta mentira, y obstinación en ocultar la verdad y borrar, en vano por supuesto, tanta virtud y gloria de la tierra, pretendiendo que desaparezca de los annales de la historia la ciencia principal que sin duda alguna nos conduciría al bienestar universal.

En cambio aquí disfrutamos... ¡que barbaridad!... sufrimos, no pudiendo aguantar el calor tropical con que nos obsequia el mes de enero: hasta en el baño se sudá, y no hay medio de combatir tanto calor. Ya se han producido varias asfixias.

Y, como no habrán inventado esos grandes artifices y sabios modernistas y materialistas los medios para regularizar estos fenómenos físicos y químicos tendientes a normalizar la igualdad del mundo en que vivimos para lograr después la igualdad individual?...

Sobre este punto mucho podría decirse, pero como nada vamos a conseguir y el mundo o los mundos, por que no creo me negarás que existen muchos, continuarán lo mismo y todo el universo igual, lo dejaremos para mejor ocasión.

Hace pocos días leí una conferencia de un notabilísimo sabio inglés cuyo nombre no recuerdo en este momento que versaba sobre la supervivencia del hombre y su posible, aunque rara, comunicación con los muertos; y puedo asegurarte que sus lógicos y al parecer católicos razonamientos llegaron a convencerme de lo poco que se ha adelantado en el mundo científico.

Afirmaba que vivíamos en la más era ignorancia, por que el hombre no se había preocupado más que de la materia, dejando en el olvido lo espiritual y divino; y esto me parece a mí que es una verdad de a folio.

También toca por incidencia la cuestión de la guerra europea, sus consecuencias y las enseñanzas que han de resurgir por efecto de esa evolución social; y prometió publicar la ampliación de sus razonamientos y estudios prácticos sobre la magnitud del átomo, aunque no en razón a su tamaño material.

Esto te probará que estamos muy atrasados, no obstante los muchos adelantos lleva los a cabo en el siglo XIX: y a medida que me voy destruyendo, digo... que sigo estudiando y conozco mas las cosas, me acuerdo de aquel Toribio a secas, cuando dijo: «por que es muy cierto y lo confieso, que es mas di choso aquél que menos ve».

Nos trata el vulgo de Quijotes, y se burla de haber más que Sanchos Panzas, como afirmé en otra ocasión, asi que no me canso de repetir (in mente bus) aquél epitafio que dedicó a don Quijote el bachiller Sansón Carrasco:

«Tuvo a todo el mundo en poco; fué el espantajo y el coco, del mundo en tal coyuntura que acreditó su ventura, morir cuerdo y vivir loco...»

Y si esto logramos podríamos cantar al fin en son de triunfo parodiando;

Este mundo vale poco,
No es un fantasma ni coco
El vestirte más de costumbre
Por que será gran ventura
Mori cuerdo, el que fue loco
Muchas felicidades y hasta la prima-
vera que refrescarán aquí las apacibles
mañanas otoñales.

ABEL ALONSO DE LA BARCENA
Buenos Aires Enero de 1915

La fiesta del árbol

ED FRAMA

Esta simpática y hermosa fiesta se celebró en este pueblo el Domingo 21, no con el explendor que to-

dos hundidos se descubrió, pese la premura del tiempo por haberse organizado en 48 horas no permitió mas que hacerlo con gran sencillez, sin embargo y a pesar de las razones expuestas, aún resultó más agradable y atrayente de lo que se esperaba.

A las 11 de la mañana se reunieron en la Escuela los niños en número de 50 acompañados de su Maestro, el párroco don Ricardo Barrero, el empleado de montes del distrito y otras distinguidas personas de la localidad, a las que se unió todo el pueblo; al disparo de cohete se puso la comitiva en marcha hacia el lugar en que había de hacerse la plantación, y una vez en él, cantaron los niños el Himno a la Bandera, acto seguido el virtuoso sacerdote procedió a bendecir los nuevos arbolitos, pronunciando a continuación un elocuente discurso encaminado a demostrar la parte que la Iglesia ha tomado siempre en la plantación y conservación forestal; hablaron después el peón guarda y el Maestro de la localidad y como terminación del acto los niños Donato Larin, Ángel Simón, Rafael Pando, Piedad Escalona, José García y Engracia Pando recitaron unas bonitas poesías alusivas al árbol, número de la fiesta que resultó en extremo simpático, recibiendo los pequeñuelos con este motivo muchos aplausos y las correspondientes pastas y dulces con que fueron obsequiados por su digno párroco don Ricardo.

Mil placeres merecen los organizadores de tan culta fiesta que ha servido de ensayo para que la del año próximo se celebre con mayor entusiasmo aun, y mil gracias a las distinguidas señoras doña Jacoba y doña Engracia Roiz de la Parra, doña Rosa Movellan de Fernández Cayada, doña Ana Miranda de Arevalo y doña Enriqueta Pando de San Juan que con su obolo contribuyeron a dar mayor realce a la fiesta sufragando todos cuantos gastos ocasionó en referido pueblo.

En CABEZÓN

A las tres de la tarde del mismo día 21, se celebró también la Fiesta del árbol en este pueblo: sonaron los primeros cohetes y a esta señal reconvirtieronse en lugar inmediato a la Casa Consistorial donde se reunía el Ayuntamiento en pleno, los niños de las distintas Escuelas del Municipio con sus respectivos maestros, varios sacerdotes del distrito, las autoridades y el público en general. En este momento las niñas de la Escuela de Cabezón dirigidas por su ilustrada profesora doña Cándida Diego y los niños de la de Frama, cantaron alternando un bonito Himno a la Bandera que fue muy aplaudido.

A continuación el señor Secretario del Ayuntamiento dio lectura de la R. O. por la que se manda celebrar la Fiesta del árbol y el señor Alcalde dirigió a los niños breves frases encaminadas al respeto y conservación de los árboles. Hace uso de la palabra después, mi buen amigo don Carlos Fdz. párroco de Torices, quien con claridad y sencillez de lengua expuso, que esta fiesta no era nueva, sino que en tiempos remotos se celebraba ya, obligando a cada vecino a plantar cierto número de árboles, presentando como prueba muchos de los que hoy se ven en Peña Sagra y otros puntos de Liébana; considera esta fiesta como un excelente medio de cultura porque tiende a inculcar en el corazón del niño, el amor al vegetal que representa el progreso y la regeneración de los pueblos; otras muchas y atinadas consideraciones hace para demostrar la importancia y utilidad de esta fiesta.

Hablan después los señores maestros de Cabezón y Frama y en último lugar el entusiasta peón guarda de Cabezón: el primero hace ver las ventajas que el árbol proporciona, atrae a los niños a que planten y termina ofreciéndoles su apoyo y auxilio en la repoblación de los montes; el segundo, estudia el árbol bajo tres puntos de vista, el moral, el económico y el higiénico, haciendo resaltar su utilidad práctica para los seres humanos y riñiendo siempre a estos vegetales el tributo de respeto a que les da derecho su protectora influencia, y el tercero, explica en acertadas palabras lo que significa la fiesta del árbol, aconseja a los niños que tengan mucho cariño al arbolado, esfuerzase por hacer comprender la necesidad que tenemos todos de amar, respetar y multiplicar el árbol por los beneficios que reporta a los pueblos y acaba exponiendo algunas observaciones acerca de su utilidad para la ganadería y la agricultura.

Seguidamente cinco niños de la Escuela de Frama recibieron preciosas poesías, siendo calorosamente aplaudidos por la numerosa concurrencia. Procedióse después a la bendición de los árboles que de antemano fueron plantados y como final de la fiesta, entonaron nuevamente los niños el himno a la bandera mientras la Corporación Municipal repartía a cada uno un pañecillo y dulces.

Un aplauso para mi particular amigo Jaime, empleado de montes de este distrito, como principal organizador de la fiesta y a quien se debe, en unión de algún otro maestro, que esta se haya celebrado y mucho más merecido aún, si se tiene en cuenta que tuvo que organizarla en tres días y sin casi elementos.

En PUENTENANSA

El domingo 21 del corriente, se celebró en Puentenansa la Fiesta del árbol que revistió verdadera solemnidad, y bien puede calificarse de acontecimiento local.

A su brillantez contribuyeron poderosamente los activos funcionarios de montes de la 7^a Zona, don Manuel Cuevas, y don Fernando Gutiérrez, Sobreguarda y Peón respectivamente; el coloso y respetable señor Alcalde don Serafín Cosío, el clero y maestros del municipio.

Previo disparo de voladores y potentes morteros, dio principio el acto, en medio de grandiosa concurrencia, plantándose en la hermosa plaza existente al lado de la Escuela y del Ayuntamiento 48 árboles, cuyas especies han sido, plátanos de Oriente, nogal americano, y eucalipto, costeados por el Municipio.

Terminada la plantación, dirigió la palabra al público el precoz y simpático niño Pedro González, del pueblo de Obeso, recitando con gran desenvoltura, acción correcta y facilidad de palabra una hermosa composición poética (de que es autor cierto *vate Peñarrubia*) y que fué muy del agrado del público, pues aparte del consiguiente saludo a las autoridades, aludíese en ella magistralmente a la importancia del árbol y su relación con el niño.

También recitó unos inspirados versos el niño José Gómez, de San Sebastián, sobrino del virtuoso y respetable párroco don Ramón Toribio, resultando igualmente muy acertado y oportuno.

La señora Maestra de Cosío y sus discípulos, entonaron durante el acto, apropiados canticos a la Fiesta del Árbol.

Acto seguido a lo verificado por los dos niños de referencia, dirigió su palabra al auditorio el incansable propagandista de esta simpática fiesta don Francisco Salces, Peón-guarda de la 1^a Zona, con residencia en Liébana, quien había sido invitado por sus compañeros de profesión para tomar parte en el acto que se reseña.

Incapaz ninguno de los amplios locales que allí radican, para contener tan numeroso público, decidióse que el señor Salces hablase desde uno de los balcones de la casa Ayuntamiento. Y previa presentación que del orador hizo don Fernando Gutiérrez, empezó aquél su elocuente discurso con el acento, seguridad y belleza, que sabe hacerlo.

Trató de la importancia del árbol en todos los momentos de la vida, de su influencia en la salud, en la lluvia y en la industria.

Se extendió en muy elevadas consideraciones acerca de la riqueza que el arbolado representa y la necesidad de velar por la mejora y repoblación de los montes, teniendo párrafos de verdadera elocuencia; y siendo muy aplaudido y merecidamente felicitado.

Es verdaderamente notable la incansable y fructífera labor que este modesto funcionario viene desempeñando, desde que se inició la celebración de tan culta fiesta. El señor Salces fue obsequiado expléndidamente por el señor Alcalde, con refrescos, habanos y ciercería en dinero como compensación, en parte, del inmenso sacrificio que se impuso, asistiendo al acto. Morece plácidamente el señor Sobreguarda quién en unión del señor Alcalde de don Serafín Cosío (no sin tropezar

con grandes dificultades) organizaron el festival.

Y así también las demás autoridades el Peón guarda don Fernando Gutiérrez, quien asimismo dirigió su autorizada palabra a los concurrentes dándoles las gracias por su asistencia y exhortándoles a seguir con más entusiasmo aún, en sucesivas plantaciones hasta ver conseguido el bello ideal a que todos aspiramos.

Como se ve Puentenansa ha dejado bien puesto su pabellón en cuanto se refiere a dar brillantez, solemnidad y simpática nota de cultura a esta Fiesta del árbol, por todos conceptos útil, bella, y patriótica.

NOTA—Asistieron también al acto el Ayuntamiento en pleno, el señor Juez y Fiscal municipal y se obsequió a los niños con pastas y caramelos.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Vega de Liébana

En los números 443 y 447 de *La Voz* y por las correspondencias de Cillorigo y Pesaguero, se ve que en aquellos distritos no ha habido para que abrir los libros del Registro civil, pero yo menos afortunado no he podido cerrarlos en el tiempo a que se refieren los números citados. Lo prueban los datos siguientes.

Nacimientos—Sara Prado González, Valmeo, Francisco González González, Soberao, Pedro Cordero, Toranzo, Dionisio García, Vejo, María del Hoyo Gómez, Toranzo, Marcial Hoyal y Gómez, Ledantes, Francisca González Cotera, Lamadrid, Campollo, Carlos y Leopoldo Senas y Peña, Vejo (esta se portó mejor que tu vecina Cidón, amigo Pollo,) Emilio Antón Prado, Dobres, Josefina Gómez Díez, Ledantes, total 13.

Matrimonios—Tono el del *tu Crisóstomo* con Florentina Baños Llorente, en La Vega, Lorenzo González Cuesta con Isabel Prado González, en Tollo, Gerardo Senas y Señas, cor. Simona Alonso Bueno, en Vada y Bernabé Mediavilla Merino, con Petra Martínez Díez en Barrio, total 4.

Defunciones—Don Diego Cuesta Soberón de 81 años, en Barrio, doña Rita Bedoya González de 44 años en La Vega, María Nieves S. S. Bedoya de 5 años en Tollo, doña Segunda Campollo Mestas de 70 años en Vejo, don Julian Soberón Bedoya de 18 años en La Vega, doña Petra Gómez González de 61 en Soberao, doña Jacinta Campo Pérez de 87 años Barago, don Victor Cuesta Casares de 82 años, en Barrio, don Roque González Horga de 70 años en Tollo, doña Prudencia Bedoya García de 69 años en Tudes, doña Manuela Cuesta y Horga de 74 años en Soberao y Genaro Soberón Bedoya de 13 años hermano del joven Julian, e hijos de doña Rita Bedoya, arriba mencionados, esposa e hijos de don Miguel Soberón Casares, Fiscal municipal de este Distrito; a todos sus deudos acompañó en su justo dolor y en particular a este último por tan grave acontecimiento, que ha podido poner a prueba su grandísimo valor. total 12.

• Por los jóvenes de este Pueblo, (sin asociación) ha sido costeada una misa de requiem por el descanso del alma de la joven Julia Salceda González, de ou-

yo fallecimiento se dió noticia en el número 443 de LA VOZ.

En la parroquia de Ledantes se celebraron solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don Pascual García, fallecido en Carmona (Sevilla) e hijo justo de dicho pueblo. Con tal motivo se estrenaron unos ternos, con su casulla y capa, que el hermano del finado don Gumerindo García ha regalado a la Iglesia de referido pueblo; anteriormente había regalado otros ternos blancos con su casulla y capa, todo ello de mucho valor por lo que se cree que será una de las Iglesias de mejores ornamentos de Liébana. Dios nuestro señor se lo haya premiado en el Cielo al finado don Pascual y de mucha salud le sirva al don Gumerindo haciendo por el explendor del Culto, y que continue con los demás humanos.

Ha pocos días llegaron al pueblo de Barago y al lado de su hermano el señor Parroco, procedentes de la República Mexicana don Matías García Baraga, esposa e hija, quienes entre otras cosas cuentan muchas barbaridades cometidas por la insurrección de aquella desastrosa guerra. Que sean bienvenidos don Matías y familia y repongan sus ánimos para trabajar otra vez en tierra Mexicana. Con tal llegada hemos tenido el gusto de ver en esta al rico indiano de Casavegas (Pernia) don Fulgencio Alonso y su madre doña Maxima, sean bienvenidos.

Se hallan en la capital de nuestra provincia don Félix Sánchez González y don Cayo Campollo, Alcalde y secretario de este Ayuntamiento.

Una boda en ciernes—En breve contraerá matrimonio el joven de esta localidad don Juan Cancio Corral Díez, depositario de los fondos municipales de este municipio, con una bella y simpática señorita de Cillorigo. Por ahora me reservo su nombre; ¡por Dios Cancio, que se te van a meter los diablillos de Hormas en el cuerpo! Por anticipado doy la mas entusiasta enhorabuena a los futuros novios.

Trajes; sastrería de Marcelo Aguirre
SAN FRANCISCO, 25 SANANDER

Sociedad Económica

BIBLIOTECA

Ultimamente han enviado libros La gran actriz Catalina Bárcena, doña Enriqueta, doña Ana y doña Emilia Gómez de Enterria, don Celestino M. Arenal, don Demetrio Caloca, Junta de Ampliación de Estudios e investigaciones Científicas, don Leopoldo Gutiérrez Balbás, don Rafael Altamira, don Salustiano Vejo, don Antonio G. Chaves, don Gabriel M. de Pombo, don Francisco de Vega, Real Sociedad Geográfica.

Don Leopoldo Gutiérrez Balbás ha regalado las obras completas de Pereda, encuadradas, y un excelente tratado de viticultura,

AL VUELO

Ha dado a luz felizmente una niña la señora doña Alejandra Puyol, distinguida esposa de nuestro vecino don José Gómez Enterria, a quien enviamos nuestra efusiva felicitación.

Al hacer excavaciones para la colocación de árboles en la Serna ante las escuelas públicas de esta villa, se hallaron la semana pasada restos de antiguas sepulturas y huesos humanos entre ellos varias calaveras. Ya hace años se realizó un hallazgo semejante, procedente sin duda de un antiquísimo cementerio que existiría en las proximidades de la iglesia parroquial.

Para Valladolid ha salido el ilustrado maestro nacional de niños de esta villa don Ángel García Revilla.

Se hallan entre nosotros, pasando las vacaciones de Semana Santa los aventajados

dos estudiantes de esta villa Agustín Gutiérrez Cueto y José Fernández Huidobro.

La Sociedad Económica de Amigos del País de Liébana, prosiguiendo la labor de cultura que desde sus comienzos ha venido realizando, ha invitado al ilustrado Catedrático de la Universidad de Oviedo don Enrique de Benito para dar una conferencia de Extensión Universitaria en esta villa.

El señor de Benito ha aceptado la invitación y según nuestras noticias la conferencia tendrá lugar el Domingo 18 del actual probablemente en el local del Teatro y hora de las 5 de la tarde y será el tema de la interesante conferencia del culto profesor de Oviedo «La falsa y la verdadera cultura».

Deseamos que no sea esta conferencia la última, sino la primera de una serie que no le habrá de ser difícil organizar a la Sociedad Económica solicitando el concurso de algunas ilustradas personalidades de la Montaña que con alguna frecuencia nos visitan y que seguramente habrían de prestarse gustosas a esa labor de cultura.

Hemos recibido el programa de las Ferias y Fiestas que se celebrarán en Torrelavega los días 18, 19, y 20 del actual, durante los cuales habrá exposición de ganados, adjudicándose importantes premios a los mejores ejemplares vacunos de raza Tudanca; de raza Holandesa, de raza Suiza y de raza Campoo, y a los mejores ejemplares de raza caballar.

Nuestro amigo el tabajero don Mariano Maestro, sacrificó ayer en el matadero para la venta en su tabajería, una hermosa vaca que compró a don Mariano Arenal de Lebeña. Hacía mucho tiempo que en el matadero no se sacrificaba para la venta al público, una res tan gorda como dicha vaca.

Felicitamos a don Mariano Maestro por el esmero con que procura complacer a sus parroquianos, que seguramente sabrán agradecérselo.

Las funciones de Semana Santa se celebraron en nuestra Iglesia parroquial

con la acostumbrada solemnidad. El Jueves Santo fué extraordinario el número de fieles que se acercó a recibir la Sagrada Comunión.

En dicho día se celebró la ceremonia del Lavatorio predicando con gran elocuencia el Señor del Mandato el coadjutor don Agustín Fuente y las siete palabras en la madrugada del Viernes y el de la Sábado en la tarde del mismo día estuvieron a cargo del infatigable Vicario señor Pérez Reguera, que con su siempre demostró ser un excelente orador sagrado.

Por el mal tiempo no pudo celebrarse la procesión de la Virgen de la Victoria, se celebró la del Santo Entierro con gran concurrencia y solemnidad.

Durante el solemne triduo celebrado en la Iglesia parroquial de Torrelavega en honor del Patriarca San José, predicó nuestro paisano y respetable amigo el R. P. Ángel Gómez.

He aquí lo que dice un periódico de aquella ciudad:

Los sermones estaban a cargo del ilustre dominico Rvd. P. Ángel Gómez cultísimo profesor del famoso Colegio de Vergara. El P. Ángel es un religioso modelo de virtudes y orador privilegiado, cuyo predicamento demostró en sus elocuentes sermones.

Para juzgar la nota de obra del orador, debemos tener en cuenta lo difícil que resulta dar novedad a un asunto tan tratado como la festividad de San José. Para occasionar interés en los oyentes y hacerles fijar su atención de modo especial era preciso dar a los sermones gran originalidad y atracción, y esto lo consiguió cumplidamente el joven y elocuente dominico, que no demostró con su persuasiva oratoria que todo asunto resulta nuevo e interesante cuando es tratado con ingenio y sabiduría. La atención de los oyentes no dejó un instante en los tres sermones que pronunció el inteligente religioso.

Rogamos a nuestros suscriptores nos dispensen el retraso con que se ha publicado el presente número por causas ajenas a nuestra voluntad.

Potes—imp. LA VOZ DE LIÉBANA

en una de ellas, cuando estaban robando la casa de un vecino pared en medio, tocaron general y me vi libre del saqueo, mediante la especial providencia del cielo. Temiendo mas los trabajos de la emigración, y los robos de las gentes del pueblo que la presencia del enemigo, no abandoné mi casa. No libre mal con esta medida, pues evité que robasen mi Iglesia y pude socorrer espiritual y corporalmente a los enfermos en aquella premura en que desierta la Ciudad y reducida su población a 12 personas solamente, se careció de todo por espacio de 8 días, teniendo yo que desayunarme con sopas para que los enfermos tomasen mi chocolate. Lleno el hospital de españoles y luego de franceses asistí a unos y otros, curando y alimentando a los heridos.

A los 20 días caí enfermo de una petequinal que no conocí el médico, y fué mi fortuna, pues si me sangra voy de viaje. La noche buena de 1808 creyeron mis padres que la celebraba en la eternidad; se hubiese Vd. reido de mi metido en tantos afanes; aquí auxiliando a un moribundo, allí otorgando testamentos, mas alla a lo católico Irlandés con capa parda y sombrero apuntado, llevando el Santo Viatico a los enfermos españoles y franceses a quienes

yo de 1771; don José teniente de navío de quien consta en la partida de defunción de su padre (1824) que hacia muchos se ignoraba su paradero; don Manuel Antonio, cura que fué de Torices; don Juan Isidoro quien casó con doña Tomasa Díez de las Cortinas y falleció sin haber nacido el primer fruto de su matrimonio; llamóse este don Pedro y fué el último varón descendiente de los Lamas en línea recta, doña Toribia casó en Baró con don Bernardo del Hoyo y doña Manuela en Castro con don Agustín del Corral.

«De esta casa dice el referido artículo, fué el famoso capitán de Castro don Agapito.» Sin duda el original dice el famoso Agapitón, y convirtieronle en capitán.

El Dr. don Manuel Antonio de la Llama

cura de Torices, nació en 1773; cursó o terminó sus estudios en la Universidad de Valladolid donde estableció afectuosa amistad con su condiscípulo don Francisco Rodríguez Obregón, Penitenciario que fuó de la Catedral de León por los años de 1825 y siguientes. Debido a las circunstancias de la guerra con los franceses, sus relaciones que dieron interrupciones, pero ni el tiempo ni el humo de la

Vapores Correos Españoles

De la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

Salidas fijas todo los meses, el día 19, a las 3 de la tarde
El 19 de Abril saldrá de Santander el vapor

ALFONSO DOCE

Su capitán don Cristóbal Morales

Admitiendo pasaje y carga para Habana y Veracruz,
y para Puerto México con tránsito en VeracruzTambién admite carga para Acapulco y Mazatlán por la vía de Tehuantepec.—
Precio del pasaje en tercera ordinaria:Para Habana pts 235, 11 de impuestos y 2,50 de gastos de desembarque.
Para Santiago de Cuba, combinación con el ferrocarril, 270 11 de imp. y 2,50 de

gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Colón, con
Tránsito en la Habana a otro vapor de la misma compañía

Precio del pasaje de tercera ordinaria:

Para Puerto Limón pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RÍO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último

El día 30 de Abril a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con tránsito en Cádiz al

Infanta Isabel de Borbón

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 235 pts, incluso impuestos.

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y Rio de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El día 16 de Abril a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

P. de Satrustegui

Para Río Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera 235 pts, incluso impuestos.

Para más informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PEREZ y Compañía Muelle, 36 Teléfono número 63.

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y anunciadora, con más de 50 fotografiados y un Mapa a dos tintas

Reseña histórica. Datos geográficos y estadísticos. Itinerarios. Monumentos

y santuarios. Costumbres. Lechazos ilustres.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIÉBANA

PRECIOS

En España... 3 pesetas En América... 5 pts (franco de porte)

Sitios de venta

MADRID—Librería Internacional de Adrián Rome, Alcalá 5.

SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías

POTES—En la rejería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de La Voz.

REINOSA—Librería de don Marcelino Errasti

GOVADONGA—Hotel Pelayo

TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo. Calle del Comercio

PANES—Imprenta de don José F. Tarno, «El Eco de los Valles»

VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero. Acera 4 y 8

BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18

OVIEDO—Librería de Hijos de Gálvez, San Juan 2

LLANES—Librería de don Manuel Tamés.

MÉJICO—Agente de La Voz, Don Angel Gutiérrez, Isla de la Católica 27

BUENOS AIRES—id. Don Julian Fernández Moreno 2401

CAMAGÜEY—id. id. Librería Francisco Bueno, Macao 21

HABANA—La Burguilea Librería de don Roque Antúñano. Menta 45

Los pedidos de provincias y Ultramar diríjanse al administrador de este periódico. A los suscriptores que realizan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibarlo.

dignidad de que se hallaba investido don Francisco fueron suficientes a oscurecerlas; quien, hallando ocasión propicia no perdonaba medio de reanudarlas. Por su cargo de examinador Sinodal trataba con frecuencia a estudiantes lebaniegos por quienes se enteraba del estado de don Manuel y enviándole memorias. Tan repetidas atenciones movieron a este a escribir al Penitenciario, mostrándose agradecido, y desde entonces se estableció entre ambos una correspondencia íntima, tan curiosa como interesante, haciendo mítica relación de los azules de su vida durante la guerra de la Independencia.

Es indudable que para nosotros mayor interés habían de prestarnos las cartas que don Manuel escribió, pero en el Archivo solo hemos hallado las que este recibió, y aunque en ellas se trasciernen algunos hechos, mas excitán el deseo de llegar a conocerlos.

No teniendo por objeto hacer la biografía del Penitenciario de León sino en cuanto se halla relacionada con la de nuestro paisano, estructuré, a grandes rasgos, de sus cartas algunos períodos de interés general. Dice don Francisco:

«No dudo que mis anteriores lo hayan propuesto.

La Voz de Liébana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Liébana	un año	6 pts
En el resto de España	“	8 “
En el extranjero	“	20 “

ESQUINAS MONTOJOS	
Ms primera plana	200 pts
Plana entera	150
Media plana	50
A tres columnas	30
A dos columnas	30
A una columna	30

Tarifa de anuncios

EN CUARTA P. ANA

Un año	Medio año	Una inserción
Media plana	250 pts	150
Cuarto de plana	150 “	90
Octavo de plana	80 “	50
Diezaviso	50 “	30

EN TERCERA PLANA

10 líneas	60 “	30 “
5 líneas	30 “	20 “

Vamps Eliseos de Lérida

Gran Centro de Producciones Agrícolas

Director propietario:

D. Faustino Vidal y Cedina

Proveedor de la Asociación de
Agricultores de EspañaEspecialidades que recomienda a esta
antigua y acostumbrada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides Americanas

Injertos—Barbadis—Estaquillas
de inmejorables condiciones y absoluta
autenticidad

Un millón de Barbados disponibles de Chasselas berlandieri

la clase más superior y recomendada para
terrenos calcáreos y secos.Telégrafo y Teléfono, n.º 26
Se enviará el catálogo de este año y el listado de
variedades de vides, franco por el correo a quincena

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 26. Santander

artículo completo en artículos de
y plata, á precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata
envidada.

Artículos en chapado de oro de

14 quilates—Se hacen y reforman artículos
á precios económicos.Todo artículo vendido por esta casa
á garantizado su ley.Compre oro, plata, platino y piedras
preciosas.

nado ratos a égredos por haberle excitado recuerdos de una edad que formará época, pues de muchos siglos no se volverá a gozar de la paz y abundancia que entonces conocimos, aunque pronto, aquellos felices días se convirtieron en luto y llanto por los desgraciados sucesos que los siguieron. Si se admira de mi buena suerte durante la invasión nada me extraña, pues yo mismo, cuando lo recuerdo lo tengo por sueño. No abandoné el pueblo (Calahorra) y me vi libre de sufrimientos que otros padecieron, siendo robados y vejados cuando huían o en los mismos pueblos donde se refugiaban. Con una multitud de prisioneros (por atrasos de contribuciones) fui conducido de Calahorra a Logroño; hicimos el viaje de a pie en 8 días, y un francés de la escolta, compadecido de mí, se echó a cuestas mi capote que me entregó a la llegada. Si V. hubiese corrido igual fortuna acaso hoy estaría bueno pues no hay duda que sus achaques provienen de aquellos sufrimientos, de la serena de las noches pasadas a la intemperie por esos montes y de los atropellos que aquellos monstruos cometieron con los paisanos, en especial siendo sacerdotes. Por dos veces, una por San Juan y otra en Noviembre, entraron los franceses en el pueblo, y